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RESUMEN 
 

SEP 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Acerca de la lista de candidatos suplentes del PAN al Senado, comenta: “Es inevitable, 
desde luego, poner atención en quién será el suplente de Alonso Lujambio. Podría parecer morboso y 
hasta mezquino mostrar interés por saber quién será el suplente del Secretario de Educación Pública, 
quien se encuentra delicado de salud. Sin embargo, como periodistas estamos obligados a hacernos 
esa pregunta, pues existe una gran incertidumbre sobre la gravedad del estado de salud de Lujambio 
y sobre las posibilidades de una recuperación plena en el corto plazo”. 

“Si su estado de salud se lo permite, Lujambio rendirá protesta el 31 de agosto como senador, pero lo 
más probable es que se separe constantemente del cargo y por periodos prolongados, para recibir 
tratamiento. El candidato suplente por el lugar número 7 de la lista, que ocupa Lujambio, será en 
realidad el candidato real a esa senaduría”. 

“Insistimos: puede parecer mezquino interesarse tanto en el tema, pero lo que en realidad sería 
mezquino es que a alguien se le haya ocurrido incluir en la lista de seguros senadores a una persona 
convaleciente sólo para poder dejar en su lugar a otra”. (Pág. Dos Opinión) 

* Aquí en el Congreso.- José Antonio Chávez 

La Prensa: El Senado de la República comenzó a tomar color con los nuevos inquilinos que se perfilan 
como favoritos con pase automático.  Anote por el PAN la lista de candidatos con el ex aspirante 
presidencial a la cabeza, Ernesto Cordero, Gabriela Cuevas, Mariana del Campo, Roberto Gil. 
También va la hermana del Presidente, Luisa María Calderón; el ex Secretario de Educación, Alonso 
Lujambio. (Pág. 18) 

* Josefina Vázquez Mota envió mensajes de felicitación 

El Economista: Josefina Vázquez Mota envió varios mensajes felicitando a sus copartidarios por 
haber conseguido la candidatura plurinominal al Senado, entre ellos sus ex adversarios Ernesto 
Cordero y Alonso Lujambio. (Pág. 3-Suplemento Políticos) 

* Niños indígenas logran avances en la Prueba ENLACE 

La Jornada: En los cinco años recientes, los niños de la primaria indígena han logrado los avances 
más significativos de todos los subsistemas en la Prueba ENLACE, pese a su pobreza, la carencia de 
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material básico, de una escuela digna y de que el presupuesto para este sector bajó de cerca de 312 
millones de pesos en 2011 a alrededor de 212 millones de pesos en este año. 

De acuerdo con la Dirección General de Educación Indígena de la SEP, estos alumnos lograron en 
matemáticas un progreso acumulado de 16.9 puntos de 2006 a 2011. En el mismo periodo se registró 
en dicha asignatura una disminución de 19.4 por ciento en el porcentaje de alumnos que se 
encontraban en los niveles insuficiente y elemental, los de menor rendimiento académico. De 2010 a 
2011, el número de niños de la primaria indígena en los niveles bueno y excelente de matemáticas 
aumentó seis puntos porcentuales, el mayor progreso en relación al resto de las modalidades 
educativas. (Pág. 41) 

* Sólo 1.6% de maestros con la más alta calificación.- Nurit Martínez 

El Universal: En las escuelas públicas de preescolar, primaria y secundaria sólo existen 21 mil 334 
maestros con la más alta calificación de entre los más de 1 millón 267 mil profesores que hay en la 
educación básica, en parte por la “falta de Interés” a evaluarse pese a que ello significaría tener 
estímulos por casi 55 mil pesos anuales.  

Esto es, a 18 años de operar el Programa de Carrera Magisterial sólo 1.6% de los docentes cuenta con 
la más alta calificación en el desempeño de su trabajo, según el informe de Resultado de la 
Fiscalización Superior. Se agrega que la SEP “desconoce en qué medida el programa ha contribuido a 
elevar la calidad de la educación y mejorar las condiciones de vida, laboral y social de los docentes”. 
(Pág. 4-A) 

* Madres de Oaxaca demandan educación para sus hijos 

Reforma: Un grupo de 12 madres de familia de las siete regiones de Oaxaca llegó a la Ciudad de 
México para demandar al Presidente Felipe Calderón, a la Comisión Nacional de Derechos Humanos y 
a la Secretaría de Educación Pública intervenir en la entidad para garantizar el derecho a la educación 
de sus hijos. Floridalma Pérez y Virginia López fueron nombradas el pasado 17 de febrero 
representantes de la nueva organización Juntos por el Bienestar de Nuestros Hijos, luego de que el 
pasado día 13 los maestros de la sección 22 de Oaxaca se apoderaron con golpes y palos de la 
escuela primaria Benito Juárez, ubicada en el municipio de Santa Cruz Xitla. (Pág. 14-A) 

* Sección 22 del SNTE se pronuncia contra ¡De Panzazo! 

El Universal: La Asamblea Estatal de la Sección 22 del SNTE se pronunció contra el mensaje y 
contenido del documental ¡De Panzazo!, “por denigrar al magisterio nacional sin considerar el fracaso 
del sistema educativo impuesto por organismos internacionales (OCDE, BM, FMI), además del bajo 
presupuesto destinado para este rubro”. (Pág. 2-Estados) 
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* ¡De Panzazo! superó récord de asistencia 

El Financiero: En un comunicado, Cinépolis dio a conocer que el documental ¡De Panzazo! superó 
este fin de semana el récord de asistencia, ya que tuvo un promedio de 849 asistentes por sala. (El 
Financiero 47, El Economista 68, Ovaciones 1 y 5-Reflector) 

* Las Cartas de Alazraki.- Carlos Alazraki 

La Razón: Dirige una carta a Carlos Loret de Mola y Juan Carlos Rulfo (Co-directores del documental 
De Panzazo) en donde enumera lo que le gustó y lo que no le gustó: “Los buenos deseos y la buena 
voluntad de algunos maestros para enseñar, sin embargo, también vimos su frustración por no contar 
ni siquiera con los elementos básicos para enseñar…Que ni la SEP ni el SNTE sepan cuántos 
maestros hay… sobre el comentario”. (Pág. 13) 

* Sólo para Iniciados.- Juan Bustillos 

Impacto: Elba Esther Gordillo es mujer de pasiones encontradas. Amada u odiada. Debí decir que 
detestada, pero con ella no hay términos medios. Así de simple es. Pero eso no justifica que una 
analista reconocida, con méritos académicos por arriba de la media de quienes nos dedicamos al 
periodismo y cuya opinión suele formar la de otros, diga a micrófono abierto, y ante las cámaras de 
Televisa, que lo primero en ocurrírsele, como a muchos otros, es desear que la lideresa del SNTE y 
dueña del Panal muera en su siguiente operación estética. 

Es probable que este tipo de comentario de Denise Dresser, en respuesta a la pregunta de Leo 
Zuckerman sobre qué hacer con Elba Esther Gordillo, quepa en la intimidad de una tertulia en casa o 
en un restaurante para divertir a los amigos; incluso, se justifique como desahogo al terminar la 
exhibición de “Panzazo” para halagar a los productores, pero de ninguna manera ante cámaras y 
micrófonos si se da, por supuesto, que el programa tiene audiencia. (Pág. 3) 

* Índice de Rezago Social del Coneval 

En el municipio Agua Murciélago, San José Tenango, en Oaxaca, con un índice de desarrollo humano 
similar al de Camboya y menor que el de la República del Congo, en África –de acuerdo con el Índice 
de Desarrollo Humano Municipal en México 2000-2005, del Programa de Naciones Unidas para el 
Desarrollo-, la sensación constante de aislamiento se completa con el vacío material y de bienestar. El 
INEGI señala que en México hay 6 millones 695 mil 228 hablantes de lengua indígena, de los cuales 
casi un millón son monolingües. Según el Índice de Rezago Social del Coneval, la comunidad tiene 
una población total de 164 habitantes, de los cuales 87 por ciento no completaron la educación básica, 
97.5 por ciento no disponen de agua entubada y todas sus viviendas son de piso de tierra. (La 
Jornada Contraportada 2 y 3) 
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* PVEM propone nueva ley en materia de juventud 

Excélsior: El Partido Verde propuso una nueva ley en materia de juventud que busca dar respuesta a 
las carencias afectivas, formativas, culturales, de salud y que impulsará apoyos económicos para la 
formación educativa de los jóvenes. Arturo Escobar y Vega, vocero del Partido Verde, explicó que su 
propuesta de ley para la juventud sustituirá a la anterior, toda vez que la dinámica social de esta época 
ha aumentado las necesidades de este sector y existen muchas inquietudes generalizadas entre la 
juventud mexicana que requieren atención y han rebasado al Estado, como el desempleo y el acceso a 
la educación para los jóvenes mexicanos.  

También se impulsará la no discriminación o exclusión social, ya que en coordinación con la Secretaría 
de Educación Pública, se crearán programas especiales de becas para fortalecer la educación bilingüe 
e intercultural, la alfabetización, el término de la educación básica, media superior y superior de los 
estudiantes indígenas. (Pág. 4-A) 

* Suma.- Sergio González 

Excélsior: La Encuesta Nacional de Juventud 2010, presentada el 18 de noviembre del año pasado, 
arrojó datos que encendieron focos rojos por lo alarmante de la situación. Tres de cada cuatro jóvenes 
mexicanos que ni trabajan ni estudian son mujeres. En otras palabras, 75% de ninis, de los cerca de 
ocho millones que estima la SEP que hay en todo el país, son mujeres. Las mujeres son las más 
afectadas por la falta de oportunidades de trabajo, por la falta de espacio en las instituciones 
educativas y, aunado a esto, por la aún existente discriminación de género. Hasta ahora, ninguno de 
los candidatos a la Presidencia ha formulado una propuesta que pueda sacar adelante a los y las 
jóvenes que buscan una oportunidad para continuar sus estudios o encontrar un trabajo que les 
permita sostenerse. (Pág. 12-A) 

* Los Capitales.- Edgar González Martínez 

El Sol de México: Al dar por concluida una etapa más de la campaña nacional “Limpiemos Nuestro 
México” el presidente de Grupo Salinas, Ricardo Salinas Pliego, informó que se logró la participación 
de 6 millones 50 mil personas, y dio las gracias a la Semarnat “por su orientación técnica y aval 
institucional, y a la SEP, que movilizó a más de 3 millones de niños y maestros, que se convirtieron en 
el alma de esta jornada ambiental. (Pág. 4-Finanzas) 

* Canal 22 emprenderá un proyecto dirigido a la danza contemporánea 

El Universal: Luego de probar suerte con exponentes de ballet y de ópera en los dos primeros reality 
show: Ópera Prima. Las Voces del Bicentenario y Ópera Prima en Movimiento, Canal 22 emprende un 
tercer proyecto dirigido, esta vez, a la danza contemporánea, que estará conformado por nueve 
capítulos que se transmitirán todos los domingos a las 21 horas. Irma Pía González, directora general 
de la televisora cultural, dijo que por distintas razones optaron por este arte. “La danza es una 
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disciplina que no tiene muchas salidas en teatro y espectáculos, entonces qué mejor que una pantalla 
de televisión”. Este proyecto que tiene apoyos de la Secretaría de Educación Pública y el Conaculta, 
explora un formato que ha estigmatizado la televisión comercial, pero que Consuelo Sáizar, presidenta 
del Conaculta e Irma Pía González, consideran un formato de gran riqueza. (El Universal 11-Cultura, 
La Jornada 5a-Cultura) 

* QrR! - Tacho 

Milenio: La sección cuestiona: “¿Y si Demián hubiera ganado?...Le lloverían ofertas para ser 
candidato desde una diputación suplente en San Pedro de las Saguaros, hasta para dirigir la SEP”. 
(Pág. 46) 

* Economía Informal.- Macario Schettino 

El Universal: O tal vez debería decir, las mismas recomendaciones, pero otra vez, la OCDE acaba de 
publicar su documento acerca de reformas de políticas públicas para el crecimiento, y para México 
sugiere tres prioridades, y luego otras tres. En primer lugar, como ha sido frecuente en los documentos 
de la OCDE para México, se insiste en el tema de la educación: hay que elevar la calidad en educación 
primaria y secundaria. Se reconoce que México ha hecho algo: equipamiento, exámenes para 
maestros asociados a los incentivos (la Alianza por la Calidad de la Educación), y que ha habido un 
leve incremento en el desempeño de los niños mexicanos en matemáticas. Pero falta un buen trecho. 
(Pág. 6-Cartera) 

* Entrevista con el titular de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM 

El Economista: En entrevista, el titular de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la 
UNAM, señala que una de sus mayores prioridades es brindar “el mayor apoyo” para impulsar la 
creación de una Secretaría de Ciencia y Tecnología, en la cual “todos los actores dedicados a la 
educación superior, a la ciencia y la tecnología quieren plantear su visión y sus deseos sobre el futuro 
del país. Y cuando digo actores me refiero a instituciones y agrupaciones. Es muy importante generar 
una visión conjunta entre las universidades, Conacyt, SEP, el Foro Consultivo de Ciencia y Tecnología 
y otros, hay que sumar para tener una visión lo más amplia y consensuada posible”. (Pág. 2 y 68) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Sección 22 del SNTE inició jornada de protestas 

Reforma: Este lunes se llevaron a cabo protestas, marchas y manifestaciones en el centro de Oaxaca, 
por parte de diversas organizaciones sociales, comuneros, burócratas, maestros y padres de familia. 
Cabe destacar que la Sección 22 del SNTE inició esta jornada de protestas. (Pág. 14-A) 
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* Piden implementar reglas para transporte escolar 

Reforma: Vecinos de Huixquilucan, piden la implementación de reglas para el transporte escolar, ya 
que actualmente el gran número de unidades satura vialidades primarias dejando sólo un carril libre 
para el tránsito vehicular. El medio asegura haber realizado un recorrido por la zona y haber 
constatado dicha situación. (Pág. 2-Ciudad) 

* Escuela Normal Rural de Ayotzinapa continúa en lucha por la mejora de las instalaciones 

El Universal: Desde el 7 de noviembre en la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, “Isidro Burgos”, se 
han realizado movilizaciones, destituciones de funcionarios, paros de clases y hasta la muerte de dos 
estudiantes por parte de fuerzas policiacas durante un desalojo. Actualmente, los estudiantes 
continúan en lucha por la mejora de las instalaciones del plantel y una plantilla de docentes completa y 
de calidad. (Pág. 2-A) 

* PGR: policías ministeriales dispararon contra los normalistas 

La Jornada: Al concluir las investigaciones sobre el homicidio de dos estudiantes de la Escuela 
Normal Rural de Ayotzinapa, “Isidro Burgos” el pasado diciembre, la PGR aseguró que los policías 
ministeriales de Guerrero dispararon en contra de los normalistas y que tras el asesinato fue alterada 
la escena del crimen. (Contraportada y 8) 

* Reiniciaron clases 21 escuelas de la zona conurbada de Acapulco 

La Crónica: La titular de la Secretaría de Educación en Guerrero, Silvia Romero Suárez, informó que 
reiniciaron clases un total de 21 escuelas de la zona conurbada de Acapulco, que se encontraban en 
paro de labores por problemas de inseguridad, afectando a más de seis mil estudiantes de preescolar, 
primaria y secundaria. Entrevistada en ese puerto, durante la puesta en marcha de la Primera Semana 
de Salud 2012, Romero Suárez advirtió que se aplicará el reglamento a maestros faltistas “porque creo 
que han sido escuchadas sus demandas, han sido atendidas, y en ese sentido, no hay razón por la 
que estén negando el servicio a los niños”. (Pág. 15) 

* 40 mil jóvenes se suman anualmente a la educación abierta y a distancia 

La Jornada: A pesar que en años recientes en promedio se suman anualmente 40 mil jóvenes a la 
educación abierta y a distancia en México, uno de sus principales retos es acabar con el estigma de 
que se trata de una alternativa académica “light o de segunda”, afirmó en entrevista, Mónica Torres 
León, directora de la Unidad Politécnica (IPN) para la Educación Virtual.  

Cabe destacar que en México se estima que cerca de 350 mil estudiantes cursan sus estudios en una 
modalidad de educación superior abierta y a distancia, considerada por la SEP como una de las 
“alternativas” para ampliar la cobertura. (Pág. 40) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Presidente supervisa avances del corredor carretero México-Tuxpan 

Reforma: Ayer el Presidente Felipe Calderón al supervisar los avances de corredor carretero México-
Tuxpan, en Xicotepec, Puebla, destacó que en todo el sexenio de Vicente Fox se habilitaron o 
modernizaron 11 mil kilómetros de carreteras; mientras que en su gestión ya suman 19 kilómetros y 
espera terminar en 20 ó 21 mil. “Estamos haciendo todo el esfuerzo para que México esté mejor 
comunicado. La infraestructura en carreteras es quizá el bien público más visible a los ciudadanos, son 
bienes públicos por donde quiera que se les vea, y se hacen bien y con cuidad”. (Pág. 4-A) 

* EU persistirá en la captura de El Chapo  
 
El Universal: Al igual que Estados Unidos logró “atrapar” después de 10 años al líder de Al Qaeda, 
Osama Bin Laden, se persistirá para capturar al narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán, aseguró la 
secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Janet Napolitano. Durante una visita de trabajo, en 
la que concretó acuerdos con el gobierno de México para combatir el terrorismo, la trata de personas, 
un programa de repatriación más segura de mexicanos, así como en materia aduanal, la funcionaria 
estadounidense fue cuestionada sobre las razones por las que considera que a once años de la fuga 
del capo mexicano de un penal de máxima seguridad éste no ha sido capturado. Napolitano confió en 
que El Chapo al final será atrapado. (Ocho Columnas) 
 
* SCJ: SCT no puede modificar fallos de Cofetel  
 
Reforma: La Suprema Corte de Justicia estableció ayer que la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes no puede revisar ni modificar las resoluciones de la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones para fijar tarifas y condiciones de interconexión entre las empresas del sector. La 
mayoría de los Ministros establecieron que el recurso de revisión ante la SCT no es aplicable a fallos 
de la Cofetel en temas de interconexión, lo que se suma a una sentencia de noviembre de 2009 en la 
que la Corte ya había rechazado la injerencia de la Secretaría en asuntos de radio y televisión. (Ocho 
Columnas) 
 
* Convenio de colaboración para prevención del delito 
 
Excélsior: La Procuraduría General de la República y la Cámara Nacional del Autotransporte, Pasaje 
y Turismo firmaron un convenio de colaboración para contribuir a la prevención del delito. La 
dependencia y el organismo se comprometieron a que se financiará un programa donde se lleve a 
cabo la revisión del autotransporte a través de perros que detecten drogas, puedan revisar los 
autobuses y evitar que estas unidades sean utilizadas para el tráfico de drogas. (Pág. 10-A) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/02/12 POLÍTICA 2 

 

Comunidades de Oaxaca viven un drama por hablar sólo en 
mazateco 
Karina Aviles 

 

 
En la escuela de Sitio Iglesia los profesores no dominan el mazateco y no saben cómo explicar a los 

alumnos, admite el director 
 

 
La oficina de la agencia municipal de Santo Iglesia, en el municipio de Chilchota, sirve además como 

dirección escolar y troje. En la imagen, el director Pedro Castro García 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/02/12 POLÍTICA 2 

Agua Murciélago, San José Tenango, Oax. Al cabo de muchas horas, en una cordillera verdosa, donde 
las nubes, espuma del cielo, están a ras de la tierra, se desciende a la casita de palma y madera de 
una anciana. Está en el mundo sin tiempo, sin alfabeto, sin castilla, se dice en su lengua. Reconoce el 
ruido que dice su nombre, pero no lo sabe pronunciar. Se llama María Florencia. 

Como ella, 980 mil 894 ciudadanos no hablan español en territorio mexicano. Proceden de los 
pobladores originarios, pero sobreviven “apartados” en su propia tierra. El viaje más largo que han 
realizado muchos de ellos es adonde terminan las veredas de sus montañas, de sus aldeas, y empieza 
el asfalto. Ahí se yergue un muro invisible que les dice: No hay paso. 

Del otro lado está el mundo en castellano: las conversaciones que los segregan al no poder ser parte 
de ellas, los letreros que no entienden, las oficinas de trámites donde les cambian de nombre, las 
preguntas que siempre se quedan en sus labios porque nunca tendrán respuesta en sus lenguas, la 
posibilidad de extraviarse, como les suele ocurrir, y el consabido abuso, la humillación, la burla. 

“Me siento con los ojos cerrados”, dice apagada Jovita Ángela. “Siento como si no fuera un ser 
humano, siento que no existo en la vida”, expresa en su lengua materna. Sentada en una vieja tabla, 
con el bebé en brazos chorreando de mocos, se le miran las ganas de decir… 

Es la sierra Mazateca, la cañada, la parte baja, a la que se llega a través de un paraíso frutal y vegetal 
de naranjos, guayabos, cafetales, árboles de achiote con brazos de los que emergen frutos, como si 
fueran estrellas rojas, sorprendentemente rojizas, astros que se convierten en la tinta de los niños de 
esta región, porque aquí no tienen para colores. 

Aquí, en el municipio de San José Tenango, con un índice de desarrollo humano similar al de 
Camboya y menor que el de la república del Congo, en África –de acuerdo con el Índice de desarrollo 
humano municipal en México 2000-2005, del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD)–, la sensación constante de aislamiento se completa con el vacío material y de bienestar. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) señala que en México hay 6 millones 695 mil 
228 hablantes de lengua indígena, de los cuales casi un millón son monolingües. 

El 9 de noviembre de 2011, a las 13:30 horas, llegaron los primeros postes de luz en la historia de Sitio 
Iglesia, en esta sierra. 

Según el índice de rezago social del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), la comunidad tiene una población total de 164 habitantes, de los cuales 87 por ciento 
no completaron la educación básica, 97.5 por ciento no disponen de agua entubada y todas sus 
viviendas son de piso de tierra. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/02/12 POLÍTICA 2 

Según la realidad, 100 por ciento usan velas y los alimentos se reducen a yerbamora, quelites y 
frijoles. A los niños les da seguido diarrea y vómito porque toman agua de pozo sin hervir y, aunque la 
mayoría de pequeños están en la escuela, no todos asisten porque los varones se van a recolectar 
leños y las mujeres a moler nixtamal y echar las tortillas. 

Desde arriba, cercado por naranjos y las gigantescas manos de los plátanos, Sitio Iglesia se ve así: 
una cancha de basquetbol en lo más hondo, en torno a la cual hay 10 casitas de piedra y madera que, 
en su mayoría, conforman el punto de reunión de las actividades. Una es para que se bañen los 
maestros, otra para que se duerman, pero las tablas y la palma se vinieron abajo y ya no sirve. Luego 
sigue el tercer año de primaria, el primero –grupos A y B– y, después, el segundo año. El quinto está 
en una casita de arriba, en el monte, y el cuarto y sexto también. 

A las puertas de la comunidad está la telesecundaria. El segundo año se improvisó en el mercado, un 
pequeño galerón, donde no hay venta. A los chicos de primero y a la “dirección” de la escuela los 
metieron en la oficina de la agencia municipal, que a su vez sirve para almacenar un cerro de 
mazorcas. Lo inexplicable es que los estudiantes tienen televisor, pero sin luz. 

Detrás de uno de los últimos escritorios que llegaron a Sitio Iglesia, con fecha 10 de marzo de 1971, 
perteneciente al agente García Daewoo –de acuerdo con la inscripción en la madera–, el joven director 
Pedro Castro comenta que los únicos libros que les llegan están en español y los alumnos no lo 
hablan. “Y si hablan, se burlan entre ellos mismos porque lo hacen mal.” No entienden español y no 
saben expresarse, opina. Y los profesores tampoco hablan mazateco y no saben cómo explicarles. 

Los maestros relatan que adecuan los planes y programas de estudio para enseñarles español y 
operaciones aritméticas, a un nivel equivalente a lo que aprende un niño de tercero o cuarto de 
primaria. 

A esa hora, cuando unos hombres dejaron los postes en el pueblo, extrañamente nadie pareció 
inmutarse. Los niños y adolescentes continuaron en las clases, las señoras al frente de la casa y de 
sus hijos, como Jovita Ángela, quien, a lo lejos, mira la pesada carga y continúa su relato en mazateco: 

“Antes, los maestros llegaban de casa en casa a inscribir a los niños, pero mis papás nos decían que 
nos escondiéramos con tal de no ir a la escuela. Y nos obligaron a escondernos. Ninguno fue, a ningún 
año; ninguno de los ocho.” 

Apenas se hizo señorita, sus padres se la vendieron a don Severo. Ella no sabe cuánto pagó el ahora 
difunto. En vida, el hombre la golpeaba y golpeaba porque pensaba que Jovita Ángela era “histérica 
(estéril)”, cuestión que la realidad se encargó de desmentir porque le dejó cuatro hijos. Al nacimiento 
del primero, dice la mujer, tuvo “algo” por qué luchar. 
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Ahora tiene cinco niños más con su nuevo marido. Una de sus angustias mayores ocurre cada mes, 
sin falta, en las pláticas a las que las mazatecas están obligadas a asistir a cambio de recibir el apoyo 
de Oportunidades. Verónica Fabiola Aguilar y Matilde Carrera, las pocas que hablan español, de un 
total de 80 mujeres en la comunidad, hacen llorar a las que no hablan. 

En las reuniones, Verónica y Matilde hacen las preguntas en español para que ninguna de las alumnas 
responda. Así, les imponen el castigo: una falta, que, en esta sierra, es lo peor que puede pasar 
porque significa que no les llegará su dinero. Si llegan tarde, las dos mujeres las encierran; si se 
retrasan apenas unos segundos, las engañan con que el tema del día –higiene, ahorro familiar, salud y 
otros– ya concluyó y, por tanto, tienen que ser sancionadas con la inasistencia. 

Jovita Ángela no puede descifrar los signos del libro de Oportunidades y, por lo mismo, no puede hacer 
los ejercicios indicados por el texto, ni ayudar a sus hijos más pequeños en sus tareas, ni dibujar, 
trazar, y tampoco “puedo ir a conocer México”, le dicen sus pensamientos. 

Tras dejar la carga en la tierra, los hombres de la empresa Construcciones, Obras y Mantenimiento del 
Valle –intermediaria de la Comisión Federal de Electricidad (CFE)– advierten a los indígenas que si 
quieren luz deben cargar los postes hasta los montes y colocar uno cada 200 metros y cada tercer día. 
Cada poste requiere de 80 hombres. El peso por unidad: mil 500 kilos. 

Todavía no les conectan la luz. Entre las montañas se escucha un sonido que se difumina en el aire 
con altavoz: “Televisa y Azteca por 169 pesos al mes”. 

Hacia Cañada de Mamey 

A pie, con la carga de leños en la cabeza, Raúl Martínez va de subida a su comunidad, que, como el 
resto, toma su identidad de la tierra, el agua y otro elemento que la distinga por lo que en ella brota, en 
este caso el árbol de mamey. 

–¿Y su segundo apellido? 

–Mis finados papás eran unos borrachitos y no me lo pusieron. Cuando me fueron a registrar estaban 
tomados y nada más tengo uno. 

–¿Cuántos hijos tiene? 

–Dos hombres y tres mujeres. El primerizo murió, el tercero murió, no sé, de alguna enfermedad, 
parásito. Vomitó, vomitó y vomitó. Aunque ya estaba muerto, siguió vomitando, salió una bolota de 
parásito en su boca. El primerizo duró cinco días nomás, mi mujer iba por agua hasta allá arriba, a 
Agua Caballero, iba de noche. Embarazada, ella cayó de frente... 
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–¿En qué trabaja? 

–Limpio cafetal. Antes pagaban 10, 15 pesos, por tarea de 12 por 12 brazadas. 

–¿Ha sufrido por no saber español? 

–Me perdí hace 40, 35 años. La primera vez que fui a Orizaba fui acompañado y la segunda vez fui 
solito, pero nomás estuve memorizando los lugares por donde tenía que pasar para no preguntarle a 
nadie y no perderme. 

–¿Y se perdió? 

–Sí. Trabajé en una cremería en Orizaba, iba a llevar pedido, chorizo, a Río Blanco. Mi patrón me 
mandó buscar y sí me encontró. 

–¿Ha vuelto a salir? 

–Ya no. Hasta ahí llegué. 

Agua Murciélago 

Agua Murciélago “no está” en ninguna parte. Se mira, al norte, un monte. Al sur, otro. Se voltea hacia 
todos lados y no hay nada. Ahí es Agua Murciélago. 

Aquí vive la anciana que no sabe pronunciar su nombre. Lo tiene bien guardado en una bolsita de 
plástico. Con cierto alivio, saca de entre varios papeles importantes una credencial de elector que 
enseña a los demás para que sepan cómo se llama y cuántos años tiene. 

María Florencia Juárez Basilio es el nombre extraviado en su garganta. Monolingüe en mazateco, 
analfabeta, indígena y pobre. No sabe dónde nació. Su identificación dice que en Agua Fuerte, pero su 
cartilla de salud contradice tal información e indica que es de Pozo de Águila, lugar en el que los 
nichos de agua se pierden en la tierra como si fueran raíces. 

Hasta allá arriba, en Puerto Buenavista, como a dos horas a pie, vende guasmole, fruto más grande 
que una nuez, negro cuando ya se puede comer, y rojo antes de que madure. Cada lata de guasmole 
la ofrece a 13 pesos. Sólo cuando es la temporada. Allá en Puerto Buenavista, la anciana mira cómo 
alumbran los focos. “Yo nunca he tenido luz en mi vida y no sé si algún día voy a poder disfrutarla”, 
retumba su voz. 
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Dice que le da un poco de tristeza no hablar español, que sus padres no la mandaron a la escuela, que 
sólo fue pensando, conforme su cuerpo se hacía grande, en traer agua del pozo, echar la tortilla, barrer 
la tierra, secar café; dice que bien sabe que nunca ha tenido nada y nunca lo tendrá. 

Una de las últimas promesas que tuvieron en este horizonte mazateco fue que con la construcción de 
la presa Miguel Alemán (1948-1954) –la cual desplazó a 22 mil hombres, mujeres y niños de sus 
tierras– la riqueza de este lugar bajaría a sus manos y, al fin, los indios tendrían mejor calidad de vida. 

María Florencia se sigue alumbrando con una lata abollada, con un trapito como si fuera mecha, sujeto 
por una corcholata. La anciana dice que no alcanza a imaginar cómo es la vida en español. 
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Agentes ministeriales, homicidas en el caso Ayotzinapa, dice PGR 
ALFREDO MÉNDEZ 

La Procuraduría General de la República (PGR) concluyó las investigaciones del caso Ayotzinapa. 
Entre las conclusiones destaca que peritos de esa dependencia encontraron indicios para afirmar que 
agentes de la policía ministerial de Guerrero fueron quienes dispararon contra los dos alumnos 
normalistas que fallecieron el 12 de diciembre del año pasado, durante el desalojo del bloqueo que los 
estudiantes realizaban en la Autopista del Sol. 

Funcionarios de la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada 
(Siedo) dijeron que el resultado de las pesquisas demuestra que, tras el homicidio de los dos 
estudiantes, empleados de la Procuraduría General de Justicia de Guerrero (PGJG) alteraron la 
escena del crimen y desaparecieron pruebas. 

En conferencia de prensa, Cuitláhuac Salinas, titular de la Siedo, precisó que entre las irregularidades 
se encuentra que autoridades de Guerrero no tenían control exacto de las armas que fueron utilizadas 
durante el de-salojo en el que perdieron la vida los dos jóvenes. 

El subprocurador confirmó que un juez federal en Guerrero concedió diez órdenes de aprehensión por 
diversos delitos federales en contra de un civil y nueve funcionarios y ex funcionarios de la PGJEG, 
entre los que se encuentra el ex procurador estatal Alberto López Rosas, quien tramitó un amparo y 
obtuvo una suspensión provisional que le garantiza no pisar la cárcel, ya que la PGR sólo le imputó 
delitos contra la administración de la justicia, lo que no es considerado grave. 

El juez que ordenó aprehender a López y a otros ex funcionarios estatales determinó que los 
indiciados son presuntos responsables de delitos contra la administración de justicia. Además, el ex 
procurador López Rosas es investigado por encubrimiento, “en la hipótesis de desviar u obstaculizar la 
investigación de un hecho delictivo, prevista en el artículo 400 del Código Penal Federal”, explicó el 
titular de la Siedo. 

Sara Mónica Medina, coordinadora de servicios periciales de la PGR, informó a su vez que “desde el 
punto de vista pericial la policía ministerial, que estaba en la zona de Galerías fue la que realizó los 
disparos y en consecuencia (sus agentes) quienes produjeron las lesiones a los dos estudiantes 
muertos, así como al lesionado, que posteriormente fue trasladado a un hospital”. 

Las conclusiones de la PGR son similares a las que presentó la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) el pasado 9 de enero, con la diferencia de que la Siedo no incluyó a elementos de la 
Policía Federal. 
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Cambiaron las formas en que jóvenes participan en política, revela 
estudio 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Las formas en que los jóvenes se involucran en política y otros temas que les conciernen se han 
transformado. Hoy no sólo usan los mecanismos convencionales (partidos políticos, bloqueos de 
calles, marchas, sindicatos y organizaciones religiosas, entre otros), sino han aprovechado espacios 
no tradicionales, como redes sociales, actividades comunitarias, voluntariados y círculos críticos, 
revela un estudio de El Colegio de México (Colmex). 

Durante el tercer Congreso Nacional de Ciencias Sociales, realizado en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), Gustavo Urbina, estudiante de doctorado del Colmex, presentó los 
resultados de una investigación sobre la participación de jóvenes de 18 a 29 años, en la cual 
desmitifica que la única manera sea a través de mecanismos convencionales. 

Aseguró que es falsa la idea de que los más educados se involucren mayormente en asuntos políticos. 

“México está cosechando las consecuencias de una realidad que en años recientes ha generado crisis 
económicas, inseguridad y transformaciones políticas inconclusas, entre otras problemáticas. Los 
jóvenes están sumidos en la violencia, la incertidumbre y complicaciones en su tránsito hacia la vida 
adulta”, aseveró al participar en la mesa El ímpetu de la juventud; ¿desde dónde promover el cambio 
en los jóvenes? 

En su investigación, Urbina encontró que la participación de dicho sector en prácticas no 
convencionales es mayor por casi 10 puntos porcentuales que en las tradicionales. De los 
entrevistados, 39.31 aceptaron concurrir con alguna de las primeras y 60 por ciento no. En tanto, 30 
por ciento participan en alguna esfera convencional y 69.64 no. 

Otros datos arrojados por el estudio señalan que quienes muestran mayor descontento con las 
instituciones tienden a participar más; que quienes más conocen el sistema menos se involucran y que 
a mayor edad existen más probabilidades de actuar. “Entre los jóvenes de 15 y 20 años, los segundos 
tienen 20 por ciento más posibilidades de involucrarse en actividades de participación.” 

Urbina destacó que votar, bloquear una avenida o participar en un partido político o sindicato tiene 
implicaciones sociales diversas. De igual manera, formular algún comentario crítico en Facebook sobre 
algún candidato presidencial. Por ello, no se pueden encasillar los tipos de participación juvenil. 
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Alfredo Nateras, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Iztapalapa, expresó 
que “pensar el país pasa necesariamente por pensar en los jóvenes. Todas las estadísticas nacionales 
muestran que el panorama para ese sector es un desastre. Pareciera que en México se ha cancelado 
la construcción de un horizonte para la juventud y que el presente se les está diluyendo”. 

Las formas de participación de los jóvenes han cambiado ante el quiebre de la imagen clásica de la 
política, que se ha reducido a la intervención electoral o a la afiliación a algún partido. En contrapeso 
han surgido grupos que se basan en nuevas formas de política, como los indignados en todo el mundo. 
La mayoría de éstos, sostuvo, son jóvenes. 

Alicia Juárez, del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM, lamentó que los jóvenes 
mexicanos vivan “una especie de desesperanza hacia el futuro”, la cual ha sido generada por la falta 
de credibilidad del gobierno y las instituciones en ese sector. 
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Aconseja la Unesco a los gobiernos basar políticas públicas en 

evidencias científicas 

Las políticas públicas gubernamentales deben estar basadas en evidencias científicas, pues las 
directrices son fundamentales para el crecimiento de las naciones, manifestó Irina Bokova, directora 
general de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco). 

En un videomensaje transmitido durante el tercer Congreso Nacional de Ciencias Sociales, en el que 
se presentó la edición en español del informe sobre el estado de esas disciplinas a escala global, la 
representante del organismo internacional resaltó que uno de los objetivos de la Unesco es apoyar a 
los países en el fortalecimiento de las diferentes ciencias, incluidas las sociales y las humanidades, 
con el propósito de que las estrategias de los gobiernos sean desarrolladas con base en análisis e 
investigaciones realizados por científicos. 

Indicó que el Informe sobre las ciencias sociales en el mundo, elaborado por el Consejo Internacional 
de las Ciencias Sociales a solicitud de la Unesco, ofrece una visión global sobre asuntos claves y 
refleja capacidades desiguales en esas áreas en los diferentes países. Por ello, apuntó, el reto más 
importante es mantener la investigación socialmente relevante conectada con el proceso educativo y la 
toma de decisiones. 

El objetivo para América Latina es que a partir de las ciencias sociales se puedan encontrar respuestas 
para temas como justicia social, desigualdad, pobreza, prevención de la violencia y democracia. 

Bokova confió en que la información que surgirá de este congreso –que se realizará esta semana y es 
organizado por el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (Comecso), conformado por instituciones 
como las universidades Nacional Autónoma de México y la Autónoma Metropolitana, así como por El 
Colegio de México– contribuirá al debate de esas materias y a la solución de los problemas mundiales. 

El informe –traducido por especialistas del Comecso y del Foro Consultivo Científico y Tecnológico 
(FCCT)– revela que en la investigación sobre temas emergentes, como pobreza, desigualdad, cambio 
climático, democracia y globalización, prevalece la hegemonía de Estados Unidos y Europa, lo cual 
refuerza la centralidad de Occidente sobre el resto del mundo. 

Más de 80 por ciento de revistas arbitradas sobre dichas disciplinas son escritas en inglés y las dos 
terceras partes de los artículos se producen en Estados Unidos, Reino Unido, Países Bajos y 
Alemania. América Latina y el Caribe contribuyen con menos de cinco por ciento, y 90 por ciento de 
instituciones de educación superior de la región sólo se ocupan de actividades docentes. 
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En el caso de México, señala, existen 44 mil 577 investigadores, de los cuales 33 mil 16 se encuentran 
en las áreas de ciencias duras e ingenierías, y 11 mil 561 en ciencias sociales y humanidades. 

En el sector privado laboran 10 mil 136 científicos “duros” y sólo 552 sociales, mientras en educación 
superior los números son: 14 mil 599 y 9 mil 584, respectivamente. 

El coordinador del FCCT, Juan Pedro Laclette, subrayó que mientras México no tome la decisión de 
instituir el conocimiento como motor de desarrollo, seguirá presentando un desempeño mediocre en la 
economía, como en los pasados 15 años, con un crecimiento de dos o tres por ciento al año. 
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“Videojuegos activos no benefician a los niños” 

NOTIMEX 

Chicago. Los videojuegos activos carecen de impacto en la actividad física de los niños, y por tanto en 
su salud, aseguró un estudio de la Academia Estadunidense de Pediatría (AAP). La investigación, a 
cargo de Tom Baranowski, del Colegio de Medicina Baylor, de Houston, Texas, que publica la AAP en 
su revista Pediatrics, concluyó que no hay razón para creer que la simple utilización de un juego 
genera beneficios en la salud de los niños. Para el análisis, el grupo de investigadores recurrió a 87 
pequeños de nueve a 12 años de edad, saludables, a quienes se proporcionó una consola Wii, dos 
juegos de video “activos” o dos “inactivos”. Se registraron sus tiempos de juego y sus niveles de 
actividad con un dispositivo que mide la aceleración y el esfuerzo, en un experimento que duró 13 
semanas. Sin embargo, los niños que recibieron los juegos activos no se mostraron más activos 
físicamente que los que recibieron los inactivos. Los investigadores afirmaron que los niños jugaron 
videojuegos activos con niveles de moderada a vigorosa actividad física en el laboratorio, pero eso no 
se tradujo en la “vida real” en beneficio a la salud. 
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Reconoce Enlace logros en primarias indígenas 

KARINA AVILÉS 

En los cinco años recientes, los niños de la primaria indígena han logrado los avances más 
significativos de todos los subsistemas en la Evaluación Nacional de Logro Académico en los Centros 
Escolares (ENLACE), pese a su pobreza, la carencia de material básico, de una escuela digna y de 
que el presupuesto para este sector bajó de cerca de 312 millones de pesos en 2011 a alrededor de 
212 millones de pesos en este año. 

De acuerdo con la Dirección General de Educación Indígena (DGEI) de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), estos alumnos lograron en matemáticas un progreso acumulado de 16.9 puntos de 
2006 a 2011. En el mismo periodo se registró en dicha asignatura una disminución de 19.4 por ciento 
en el porcentaje de alumnos que se encontraban en los niveles insuficiente y elemental, los de menor 
rendimiento académico. De 2010 a 2011, el número de niños de la primaria indígena en los niveles 
bueno y excelente de matemáticas aumentó seis puntos porcentuales, el mayor progreso en relación al 
resto de las modalidades educativas. 

Avances en español: de bueno a excelente 

En cuanto a la materia de español, los estudiantes indígenas avanzaron 3.7 por ciento en la categoría 
de bueno y excelente de 2010 a 2011, el logro más alto de todos los subsistemas. En lo que va del 
sexenio obtuvieron un avance de 13.6 puntos porcentuales en esta asignatura. 

En el mismo lapso, el porcentaje en niveles de insuficiente y elemental disminuyó 18.7 puntos. Lo 
anterior evidencia la mejora progresiva que han tenido estos niños de primaria de 2006 a la fecha. 

Los indicadores educativos de los estudiantes indígenas de educación básica se encuentran “en su 
punto histórico más cercano a los indicadores nacionales con una eficiencia terminal de 89.2 por 
ciento”. 

La titular de la DGEI, Rosalinda Morales Garza, enfatizó que la necesidad de equiparar el acceso, la 
permanencia, el egreso y la obtención de logros educativos “apremia al sistema educativo nacional a 
priorizar al alumnado en riesgo de exclusión educativa, por condición u origen y en situación de 
migración”. 

Como parte de la estrategia integral de profesionalización y formación continua del docente indígena, 
iniciada en 2007 en la Universidad Pedagógica Nacional, a la fecha se han titulado más de 6 mil 
profesores. 
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Rechazan terna para la Autónoma de Morelos 

RUBICELA MORELOS CRUZ 
Corresponsal 

Cuernavaca, Mor. Por mayoría, el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) rechazó la terna que envió la junta de gobierno para el relevo del rector Víctor Mora 
Pérez y la emplazó a que en cinco días presente otra, con el argumento de que ninguno de los tres 
académicos propuestos reúne los requisitos para el cargo. El 15 de marzo deberá designarse al rector 
de la UAEM para el periodo 2012-2018. En la sesión de este lunes, la junta de gobierno de la UAEM 
envió la terna integrada por el director de la facultad de Farmacia, Alejandro Nieto; la directora de la 
facultad de Artes, Angélica Tornero, y el secretario de Educación estatal, Alejandro Pacheco. Setenta y 
ocho de los consejeros rechazaron la terna, cinco se abstuvieron y sólo uno votó a favor. Por la 
mañana, cientos de estudiantes y académicos de la UAEM protestaron frente a la rectoría de la 
institución en rechazo a los aspirantes propuestos y porque no se incluyó a Alejandro Vera, ex 
secretario general de la UAEM, quien, según los inconformes, cuenta con el apoyo de la mayoría de 
los consejeros universitarios. Durante dos horas, los manifestantes exigieron al gobernador panista 
Marco Adame Castillo “sacar las manos” del proceso de elección de rector en la UAEM y respetar la 
autonomía de la institución. 
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Pervive estigma de que la educación abierta es de segunda: 

experta 
LAURA POY SOLANO 

A pesar que en años recientes en promedio se suman anualmente 40 mil jóvenes a la educación 
abierta y a distancia en México, uno de sus principales retos es acabar con el estigma de que se trata 
de una alternativa académica “light o de segunda”, afirmó Mónica Torres León, directora de la Unidad 
Politécnica para la Educación Virtual. 

En entrevista con La Jornada, la funcionaria del Instituto Politécnico Nacional (IPN) reconoce que, si 
bien los antecedentes de este modelo educativo en nuestro país se remontan a principios de los años 
70 del siglo XX, cuando la Universidad Nacional Autónoma de México creó su Sistema de Universidad 
Abierta (SUA), “aún no queda muy claro para quienes pueden optar por este modelo universitario que 
no es una opción patito ni sólo para quienes no han logrado ingresar a sistemas escolarizados”. 

Con poco más de 3 mil estudiantes de bachillerato, licenciatura y posgrado, la propuesta creada por el 
IPN para atender la creciente demanda de estudios en línea o a distancia se llama Polivirtual. Ofrece 
10 programas de educación media superior-técnica, cinco licenciaturas (comercio internacional, 
contador público, negocios internacionales, relaciones comerciales y turismo), así como cinco 
maestrías, un doctorado y dos especializaciones. 

Polivirtual es marca registrada desde mediados de 2007, si bien sus primeros pasos para consolidar un 
modelo educativo distinto al escolarizado datan de 1995. Es resultado de años de impulso a un 
proyecto de educación a distancia y mixta (asistencia a laboratorios y aulas), que aún enfrenta 
desafíos. 

Entre ellos está incrementar su escasa matrícula, frente a una población escolarizada que supera 155 
mil alumnos en bachillerato y licenciatura; fortalecer la capacitación docente, pues hasta hoy sólo 
cuenta con mil 500 profesores y tutores formados para participar en “aulas virtuales”; y reducir costos, 
pues por cada “unidad de aprendizaje” o asignatura un alumno debe pagar 204 pesos si cursa el 
bachillerato, y 400 en licenciatura. 

A esto se suma, el pago por examen de admisión (240 pesos), guía de preparación (75) y curso 
propedeútico (200), en educación media superior, cifra que se incrementa en 220 pesos si se estudia 
una de las cinco carreras profesionales disponibles. En contraste, los alumnos del sistema 
escolarizado deben entregar un “donativo” de 240 pesos por semestre. 
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En México se estima que cerca de 350 mil estudiantes cursan sus estudios en una modalidad de 
educación superior abierta y a distancia Considerada por la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
como una de las “alternativas” para ampliar la cobertura. 

Torres León insiste en que la población objetivo del IPN es aquella que “tiene responsabilidades, sabe 
lo que quiere y puede abrazar el modelo porque ha decidido estudiar”. 

A partir de la década de 1960, la educación abierta fue una respuesta de países como Sudáfrica, 
Inglaterra, Canadá, España, Israel y Alemania, ante la creciente demanda de servicios educativos, por 
lo que fueron pioneros en la construcción de un nuevo modelo pedagógico, al que luego se sumarían 
Estados Unidos y México. 

Sin embargo, fue a finales de la década de los años 80 cuando el acceso a nuevas tecnologías, como 
las computadoras personales y la Internet, permitieron el uso de contenidos digitales. Con el acceso a 
estas nuevas herramientras tecnológicas se abrió una nueva brecha en el campo educativo: la 
formación a distancia. 

Torres Léon destaca que fue a mediados de los 90 cuando en el IPN “se dieron pasos sólidos para 
crear lo que años más tarde se denominó Polivirtual. Una modalidad a distancia o mixta, basada en 
una plataforma educativa propia y con el uso de nuestros recursos tecnológicos, administrativos y 
docentes”. 

El síndrome del Llanero Solitario 

Experta en ciencias de la informática e integrante del consejo directivo del Espacio Común de 
Educación Superior a Distancia (Ecoesad), donde representa al IPN, Torres León advierte que el uso 
de la tecnología “no es en sí mismo la educación a distancia”. 

Afirma que es imposible soslayar que las personas “aprenden socializando y que necesitan de alguien 
que incentive el debate de ideas, que promueva su inquietud por conocer. En el IPN no se aplica un 
modelo pedagógico de ‘hágalo usted mismo’ ni queremos que el estudiante sufra del síndrome del 
Llanero Solitario, que se sienta solo y aislado”. 

Las unidades de aprendizaje y sus contenidos, explica, “no son autogestionables. El alumno tiene un 
profesor y un tutor que están pendientes de sus dudas, pero también de que participe en los foros 
virtuales. 
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“En Polivirtual no hay nadie que te esté diciendo ‘no te distraigas o haz tu tarea’. Cuando se incriben y 
toman el curso propedeútico conocen a fondo el modelo y saben que deben dedicar un promedio de 
cuatro horas diarias por asignatura y cumplir con las fechas establecidas en sus calendarios. Aquí no 
hay prórrogas para nadie.” 

Por ello, insiste en que el estudiante promedio del Polivirtual es una persona que “tiene 
responsabilidades. Por lo general es un adulto que debe trabajar y atender a su familia”. Si bien 
advierte que en años recientes se ha incrementado la demanda de jóvenes para sumarse a las aulas 
de Polivirtual, también reconoce que quienes optan por cursar su bachillerato o licenciatura a distancia 
“deben tener claro que ingresan a una nueva propuesta para concluir sus estudios, no para consolidar 
su vida social”. 
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Zavala: los niños migrantes tienen rostro, no son cifras 
 

La presidenta del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, Margarita Zavala, afirmó 
ante el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas que “los migrantes no son cifras”. 

“Los migrantes no son cifras. Los números, vastos e importantes, son datos fríos. (Pero) cada migrante 
tiene rostro e historia”, dijo la esposa del presidente Felipe Calderón. 

Zavala, al participar en Ginebra, Suiza, ante el CDH, que inició su 19 sesión, centró su mensaje en la 
compleja situación que enfrentan los niños migrantes mexicanos y de otras nacionalidades que viajan 
solos con el anhelo de reunirse con familiares en Estados Unidos. 

En su discurso en el segmento de alto nivel de la sesión del CDH, Zavala se refirió a la ley de 
migración mexicana que “visibiliza a los niños y niñas migrantes, y reconoce el interés superior del 
niño, así como el principio de reunificación familiar”. 

“Ha sido un esfuerzo para lograr que poco a poco la migración pueda verse a través de los ojos de las 
niñas y los niños”, expresó Zavala ante representantes de más de 80 miembros reunidos en la cita 
anual del máximo órgano de Naciones Unidas para derechos humanos. 

“Los niños y las niñas humanizan los temas, nos dan esperanza porque nos dan motivos para trabajar 
y nos hacen mejores hombres, mejores mujeres”, señaló. 

En 2007 “cerca de 21 mil niños fueron repatriados sin compañía de un familiar adulto, mientras que el 
año pasado fueron alrededor de 13 mil”, detalló. 

“Todos esos niños en el fondo sólo buscaban la reunificación familiar. Ahí no hay duda, sólo iban a 
buscar a su familia”, subrayó la presidenta del DIF. 

Recordó que desde 2007 en México se ha impulsado una estrategia de prevención y atención a niñas, 
niños y adolescentes migrantes solos, en un esfuerzo de participación, donde concurren autoridades 
federales, locales y la sociedad civil. 

Habló sobre el entrenamiento en el Instituto Nacional de Migración de Oficiales de Protección a la 
Infancia, “para que sepan qué hacer, cómo tratar a un niño o una niña”. 

“Esta iniciativa mexicana ya la estamos compartiendo con otros países. De los 89 mil 883 niñas, niños 
y adolescentes atendidos de 2007 a 2011, el 89 por ciento eran mexicanos, pero hemos honrado el 
compromiso de atender al 100 por ciento y ello incluye migrantes principalmente de Guatemala, 
Honduras y El Salvador”, explicó.  
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- Claves 

La atención 

• Margarita Zavala refirió que para la atención a niños migrantes se instaló una mesa interinstitucional 
con la participación del gobierno federal, Unicef, organizaciones de la sociedad civil, CNDH, la Corte y 
la Procuraduría Social para la Atención de Víctimas de la Violencia. 

• Dijo que es un esfuerzo con el que “se establece y fortalece la coordinación interinstitucional 
necesaria para salvaguardar la integridad física y psicológica, así como la protección de los derechos 
humanos de niñas, niños y adolescentes involucrados en hechos violentos vinculados con la 
delincuencia”. 
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República laica, a la vista 
Roberto Blancarte 

 
El camino está despejado para que el Congreso mexicano y las diversas entidades de la Federación 
puedan finalmente aprobar el artículo 40 de la Constitución y con ello la laicidad del Estado en nuestro 
país. De paso, también se aprobaría la reforma del artículo 24, con el cual dicho Estado laico 
garantizaría la “libertad de convicciones éticas, de conciencia y de religión”, en lugar de únicamente la 
libertad “de creencias religiosas”, como hasta ahora sucede. Con ello se ampliaría el espectro de 
libertades que la Constitución garantiza. 

El camino para llegar a esto fue oscuro y sinuoso, pero después de intentos reales de contrarreformas, 
de pretensiones clericalistas y de acuerdos inconfesables, se termina imponiendo el peso de nuestra 
historia liberal, de nuestra pluralidad y diversidad, así como de la razón pública, es decir la de todos y 
no nada más la de unos cuantos. La República laica se sigue definiendo a favor de las libertades y se 
apuntala para hacer frente a los nuevos retos sociales, políticos y culturales que genera la vida 
contemporánea. 

El problema radicaba en la exposición de motivos inicial, la cual señalaba la posibilidad de que dicha 
reforma abriera la puerta a otros cambios constitucionales, particularmente el del artículo 3. Me queda 
claro que esa era la intención del Episcopado, el cual encontró políticos a modo para canalizar sus 
pretensiones. Pero es igualmente claro que la reacción de la sociedad, de la mayoría de las otras 
iglesias, de los intelectuales, de los comunicadores y de los propios católicos, fue de condena a 
cualquier intento de introducir la instrucción religiosa en la escuela pública laica. Es quizá por ello que 
desde principios de febrero el Episcopado católico comenzó a enviar señales de petición de tregua, 
indicando que en realidad no tenía tales pretensiones. En una nota titulada “Algunos conceptos 
básicos en torno a la libertad religiosa”, publicada por Manuel Corral Martín, secretario ejecutivo de 
relaciones públicas de la Conferencia del Episcopado Mexicano, se afirmaba que dicha noción “no 
implicaría ninguna modificación del artículo 3 constitucional, ni tampoco ninguna contradicción, pues 
sigue plenamente en vigor la prescripción de que la educación que imparte el Estado es laica. El 
derecho de los padres o tutores a que sus hijos reciban educación religiosa lo pueden ejercer 
enviándolos a los cursos de educación religiosa que imparten las diversas iglesias con sus propios 
medios.” Igualmente se sostiene en dicho documento que la libertad religiosa “no implicaría el 
reconocimiento de que los ministros de culto de alguna asociación religiosa puedan ser electos para 
cargos de elección popular, pues la actual prohibición no tiene que ver con la libertad religiosa, sino 
con los derechos políticos.” En una entrevista radiofónica mencioné sin embargo que quien esto 
firmaba era un funcionario de tercera dentro de la Conferencia del Episcopado Mexicano. No era con 
ánimo de ofender, sino de situar el nivel del compromiso episcopal. Este finalmente se ha venido 
expresando en los días recientes. En entrevista realizada por Milenio Semanal, publicada el pasado  
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domingo, Antonio Gutiérrez Trejo le señala al presidente del Episcopado mexicano que “se ha dicho 
que esta reforma pretende revisar los artículos tercero, quinto, 27 y 130 de la Constitución, así como la 
Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público, en la que se asientan los principios de laicidad del 
Estado” y le pregunta: “¿Es lo que pretende la Iglesia católica?”. A esto el arzobispo Carlos Aguiar 
Retes respondió: “De nuestra parte, de ninguna manera”. Luego, después de la misa del mismo 
domingo 26 de febrero en la Catedral Metropolitana, el cardenal Norberto Rivera dio lectura a un 
mensaje mediante el cual señaló que “la Iglesia no busca con esta reforma remover el carácter laico de 
la educación pública, tampoco pretende interferir en los asuntos que son propios del Estado; lo único 
que pide es que se reconozca el derecho humano de todo ciudadano a la libertad religiosa”. Según 
esta nota, el arzobispo de México se habría pronunciado a favor de la existencia de una madurez 
cívica que permita que se aprueben las reformas a los artículos 24 y 40 constitucionales, para que 
haya “un pleno reconocimiento de los derechos humanos y se fortalezca el Estado”. En suma, el 
Episcopado entendió que la reforma pretendida al artículo 24 de la Constitución no podía ser hecha a 
su medida, sino que tenía que incluir otras libertades importantes defendidas por los grupos laicistas y 
por los propios católicos, como son la libertad de convicciones éticas y la libertad de conciencia. De 
otra manera, sería imposible que el tema se destrabara en el Senado, donde las fracciones 
parlamentarias del PRI y del PRD habían bloqueado su aprobación, en tanto no se debatiera 
ampliamente el tema y se despejaran las dudas acerca de las pretensiones de la jerarquía católica. 

Queda claro ahora que dicha reforma sólo se puede dar en el marco de una laicidad constitucional. En 
otras palabras, que sólo con un Estado laico puede haber una verdadera libertad religiosa, no para 
unos sino para todos. Yo diría que por eso tenemos República laica a la vista. 
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La educación en Finlandia 
JOSÉ BLANCO /II 

 
Continúo presentando algunas de las realidades registradas en el informe del profesor Paul Robert 
sobre el sistema educativo finés, en el que se pregunta: ¿qué hacemos para que Francia pueda 
reproducir los hallazgos e innovaciones que llevaron a Finlandia a crear uno de los mejores –si no el 
mejor– sistema educativo del mundo? 

Toda divergencia entre la escuela y la casa debe ser borrada al máximo. Las relaciones entre los 
profesores y los alumnos son de gran familiaridad, lo que no excluye en ningún caso el respeto mutuo. 
Desde el jardín de niños hasta el liceo, los profesores son accesibles y están están disponibles y 
atentos. 

Uno de los criterios que el colegio de Niinivaara enfatiza en su autoevaluación es el sentimiento que 
tienen los propios alumnos de poder ser ellos mismos en toda circunstancia. Los niños comienzan 
normalmente el aprendizaje de la lectura hasta los siete años. Antes, cada día es dedicado a una 
disciplina (música, deporte, actividades manuales o artísticas, lengua materna, matemáticas) pero los 
niños trabajan solamente durante la mañana, siempre de manera muy atractiva. La tarde es reservada 
al juego, siempre organizado como aprendizaje. 

Existen grupos de apoyo para los alumnos que muestran tener dificultades en una u otra materia. 
Además, se envía a la clase un auxiliar para apoyarlos. La jornada de trabajo se organiza cuidando 
respetar los ritmos biológicos del niño y de evitar todo cansancio inútil: hasta los 16 años –cuando se 
finaliza la escuela obligatoria– las sesiones se limitan a 45 minutos y se entrecruzan con periodos de 
descanso de 15 minutos durante los cuales los alumnos pueden caminar libres por los pasillos, hablar 
tranquilamente en las salas de descanso, jugar o utilizar las computadoras puestas a su disposición. 

Durante los primeros años de la escuela obligatoria (de siete a 13 años), el número de alumnos por 
clase no debe sobrepasar de 25. En el liceo, los grupos se forman en función de la inscripción de los 
alumnos: el tamaño de los grupos es variable. 

Desde la escuela primaria, incluso en la secundaria, hay auxiliares de educación que colaboran con el 
profesor en la misma clase o se hacen cargo de grupos reducidos de alumnos que necesitan ayuda 
particular. 

Subrayo con fuerza el pilar central del método educativo, que empieza a extenderse por el mundo 
desarrollado, principalmente en la educación superior y en algunas universidades fuera de ese mundo, 
pero que en Finlandia lo han llevado al conjunto del sistema educativo. Dice el profesor Robert: “a lo 
largo de mi visita no asistí a ninguna clase magistral. Siempre vi alumnos en actividad, solos o en  
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grupo”. Ésa es la norma. El profesor no está ahí para dictar lecciones; está allí como un recurso entre 
otros. En una clase de finés las paredes están cubiertas con estantes de libros; no hay una sala que no 
tenga retroproyector, computadora, videoproyector, televisor y lector de devedés. 

Nada de obligación, nada de pesadez. “No se puede forzar a los alumnos; es necesario darles 
posibilidades diferentes para aprender, para adquirir competencias (dice Hannu Naumanen, director 
del Colegio Pielisjoki)”. Por eso reina en las clases una atmósfera de sana cooperación, donde cada 
uno está en su lugar y tiene un papel en la construcción colectiva del conocimiento. 

Finlandia quiere que los alumnos accedan al conocimiento con entusiasmo y eso sólo es posible si 
llegan a ser plenamente protagonistas de su aprendizaje. “El profesor no está allí para hacerlo todo: él 
organiza, ayuda a los alumnos a aprender. (Sirkky Pyy, profesora de inglés).” Eso se dice en un 
documento de la Facultad de Educación de Joensuu, titulado “Lo que hace a un buen profesor”. Se 
pide al profesor controlar “la estructura de los conocimientos” en su disciplina, se espera sobre todo 
que favorezca el aprendizaje de sus alumnos en una atmósfera de tolerancia y respeto. Se le pide aún 
más: crear situaciones de aprendizaje variadas y estimulantes, no imponer nunca un conocimiento. 

Insistamos: la clase, como grupo de alumnos, no existe ya. 

Hasta los nueve años los alumnos no son evaluados con notas. Sólo a esa edad los alumnos son 
evaluados por primera vez, pero sin emplear cifras. Después no hay nada nuevo hasta los 11 años. Es 
decir que en el periodo aproximadamente equivalente a nuestra escuela primaria los alumnos sólo 
pasan por una única evaluación. Así, la adquisición de los saberes fundamentales puede hacerse sin la 
tensión de las notas y controles y sin la estigmatización de los alumnos más lentos. Cada uno puede 
progresar a su ritmo sin interiorizar, si no sigue al ritmo requerido por la norma académica, ese 
sentimiento de deficiencia o incluso de “nulidad” que producirá tanto fracasos posteriores, esa imagen 
de sí tan deteriorada que, para muchos alumnos, hace que los primeros pasos sobre los caminos del 
conocimiento sean a menudo generadores de angustia y sufrimiento. Finlandia ha elegido confiar en la 
curiosidad de los niños y en su sed natural de aprender. 

El impresionante éxito de la educación finlandesa no es, en consecuencia, debido solamente a la 
proeza de una sabia construcción técnica: ella está ligada a una lengua, a una cultura, a un pueblo que 
ha hecho del desarrollo de la persona humana, en todos sus componentes, la finalidad fundamental de 
la educación. 
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Contra el cinismo en la UACM 

Negar el hostigamiento en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) es evidenciar el 
cinismo, como bien queda demostrado en el astroso comunicado que la rectoría solicitó se publicara 
en El Correo Ilustrado el viernes 24 de febrero, pues si alguien tiene conocimiento veraz y objetivo del 
actuar del profesor Claudio Albertani somos los alumnos –de al menos 10 generaciones–, quienes 
como estudiantes de la licenciatura en historia y sociedad contemporánea podemos dar fe de su 
conducta y profesionalismo en el desempeño académico. Así como de su compromiso con el proyecto 
original de la UACM, del cual es miembro fundador y tenaz defensor. 

Este compromiso lo ha llevado a ser hostigado por las autoridades universitarias, quienes valiéndose 
de un alumno de una carrera diferente en la que Albertani imparte cátedra y un académico 
administrativo, carentes de toda ética, se prestan al juego sucio (corruptor) que rectoría les marca para 
iniciar quejas amañadas que permiten a la contraloría iniciar procedimientos, mismos que disfrazados 
de legalidad pretenden el despido del profesor Albertani. 

En su cinismo, rectoría omite publicar los 10 casos de universitarios despedidos; siete procesados, 
seis casos ante la JLCA; 10 expedientes de quejas ante la CDHDF y cuatro denuncias ante la 
procuraduría local, que dan muestra del saldo de la administración orozquista. 

Le recordamos a la señora Orozco que cuando no se cuenta con argumentos sólidos, las mentes 
pequeñas recurren a la difamación con la esperanza de que algo quede. 

Estudiantes de licenciatura en historia y sociedad contemporánea de la UACM, plantel San Lorenzo 
Tezonco. 

Carlos Villanueva Soto, Porfirio Deaquino Soto, Roberto Carlos Zaldívar Cabrera, Manuel Luna 
Morales, Elizabeth Angélica Vargas Martínez y 45 firmas más 
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